

# Preservación del poder político en el departamento del Chocó.

## Una cuestión de clanes políticos familiares transitorios

### Preservation of political power in the department of Chocó.

### A question of transitional family political clans

Jesús Yilson Arias Marmolejo<sup>1</sup>

Recibido: 4 de febrero de 2021

Aceptado: 2 de agosto de 2021

## Resumen

El propósito del siguiente ejercicio es comprender la manera cómo ciertos clanes políticos familiares transitorios en el Chocó han dinamizado la preservación del poder político. Para ello se desarrolla un detallado análisis comparativo entre los clanes de Irlanda del Norte, y los propios de este departamento colombiano, en el marco de lo político-organizativo y de las relaciones de parentesco, incluyendo obviamente fenómenos mitológicos similares que ambas culturas tienen en común. Se devela que tanto las poblaciones de la Irlanda gaélica como las propias del Pacífico colombiano, además de compartir ciertos rasgos cosmogónicos, también se posicionan en su contexto nacional como lugares periféricos, tercermundistas, atrasados y *bárbaros*, de acuerdo a las lógicas económicas del sistema *mundo*, tal como lo esboza (Wallerstein, 2012). En este sentido, se observan las alianzas

---

<sup>1</sup> Antropólogo, Uniclairetiana; Licenciatura en Inglés y Francés, Universidad Tecnológica del Chocó; Música, Escuela de Música SYMESS. yilsonarias5@gmail.com

y estrategias semejantes que ambas regiones han llevado a cabo con otros clanes políticos familiares, y aliados. Para esta tarea, se desarrolló un diseño metodológico desde el enfoque cualitativo, y se implementó el método etnográfico, dado que el análisis de los elementos recolectados, fue realizado desde los conocimientos académicos, las experiencias político-electorales, los léxicos y las terminologías de los sujetos de estudio vinculados al proceso de investigación. En total coherencia, se desarrollaron entrevistas semiestructuradas, cuestionarios, revisiones documentales, observaciones de videos-documentales, análisis del discurso, así como también de imágenes fotográficas. Todas estas estrategias fueron enriquecidas con un proceso de observación directa. Tales herramientas metodológicas permitieron evidenciar cómo en el Chocó, tanto antes, como después de su proceso de departamentalización, ha existido una transitoriedad en el poder político, entre un grupo selecto de familias que se lo han acaparado, de modo que el resto de la población se ha visto excluida, lo que le impide practicar un ejercicio pleno dentro de esta democracia representativa, ejerciéndose a la vez, una especie de dictadura al interior de este sistema político.

**Palabras clave:** Clanes políticos familiares transitorios, Grupo selecto de familias, Preservación del poder político, Excluidos, Democracia representativa, Dictadura democrática.

## Abstract

The following article aims to understand how certain transitional family political clans have energized the preservation of political power in the department of Chocó, and at the same time, a comparative analysis is carried out among the clans of Northern Ireland, and the political clans of the department of Chocó, in the framework of the political-organizational, kinship relations, and even, around similar mythological phenomena that Northern Ireland and the Chocó have in common, it is also revealed that both Gaelic Ireland and the Chocó territory, in addition to sharing certain cosmogonic features, both populations are also positioned as peripheral, Third World, backward and barbaric places, according to the economic logics of the world system as it is outlined by Wallerstein (2012); similarly, resembling alliances and strategies are observed in both regions that they have carried out with other family political clans, and allies. In this sense, a methodological design was used, from a qualitative approach, and the ethnographic method was implemented, this is because the analysis of the elements collected was carried out from the academic knowledge, the political-electoral experiences, the lexicons and terminologies of the study subjects linked to the research process, through semi-structured interviews, questionnaires, documen-

tary review, observation of documentary videos, analysis of discourse and photographic images, as well as a process of direct observation. Methodological tools that made it possible to show that in the department of Chocó there is a transience in political power, among a select group of families, who have been in power before and after the Chocó department, which has excluded the rest of the population from practicing a fully democratic exercise within representative democracy. Achieving at the same time, a kind of democratic dictatorship.

**Keywords:** Transitional family political clans, Select group of families, Preservation of political power, Excluded, Representative democracy, Democratic dictatorship.

En el siguiente artículo el tema de la preservación del poder político se comprende como un problema antropológico, con base en una dinámica de transferencia del poder, vinculada a determinantes hereditarios de algunos grupos familiares del departamento del Chocó.

Es preciso decir que en esta región no hay registros sistemáticos, o investigaciones académicas al respecto de este tema, por lo que el estudio se enfoca en explicar el fenómeno desde el concepto de clanes políticos. En ese sentido, se perfila como un vital tema de investigación, dada la presencia repetitiva de ciertos árboles genealógicos en las contiendas electores departamentales, y que comprenden desde aquel Chocó de la predepartamentalización, del año 1907, hasta las últimas elecciones realizadas apenas en el 2018, ya como departamento de Colombia.

En este sentido, se aborda concretamente este tema de investigación, por ser relativamente nuevo en el mundo académico del departamento, y de otras latitudes. Para ello se ha utilizado el enfoque cualitativo y el método etnográfico, aplicando herramientas y técnicas como entrevistas semiestructuradas, revisión bibliográfica, análisis de biografías, y textos políticos, como también, análisis del discurso, desde la perspectiva de Foucault, (Foucault, 2000, como se citó en Ávila, 2006), cuando dice que “la historia es el discurso del poder, y el discurso de las obligaciones a través de las cuales el poder somete; es el discurso por medio del cual, el poder fascina, aterroriza, e inmoviliza”.

Al atar e inmovilizar, el poder es fundador y garantía del orden. De tal manera que la historia es el discurso mediante el cual esas dos funciones aseguran el orden, y revitalizan e intensifican la eficacia. A esto debe agregarse que la historia, así como los rituales, los funerales, las consagraciones, los relatos legendarios y las reuniones, son operadores, o más bien, intensificadores del poder.

De igual modo, mediante la realización de una dedicada observación directa, y de llamadas telefónicas, se observan algunos hallazgos: estos revelan que la preservación del poder político en el departamento del Chocó es dinamizado por ciertos grupos familiares, que obviamente se mantienen en conflictos de intereses y pugnas en los escenarios político-electorales, pero que a la vez establecen *alianzas*, entendidas como la acción de aliarse dos o más naciones, gobiernos o personas, con miembros que no comparten su mismo árbol genealógico, empero sí los imaginarios políticos; igualmente, se deja como manifiesto que el poder político ejercido por aquellas familias obedece más a un fenómeno de transitoriedad que a una cuestión de permanencia concreta en el poder.

En total consonancia, Patricia Seed (1993), en su libro *Amar, honrar y obedecer en el México colonial. Conflictos en torno a la elección matrimonial*, aborda cómo las alianzas entre grupos familiares se entretrejan como una manera de ascender dentro de la escala social. Por su parte, Eduardo De Mesa Gallego (2014), en su texto *La Pervivencia de la Irlanda gaélica en el exilio (1604-1644)*, conceptualiza el clan como un fenómeno político que, además de poseer lazos consanguíneos, realiza uniones con otros grupos y clanes para sostenerse en el poder. Las autoras María Goldberg, Fabiana García, Griselda Henríquez, Nancy Gómez, Josefina Castilla, y Silvia Storn, (2007), aducen en su libro *Campo político y modalidades de configuración en San Juan, Argentina*, que las prácticas políticas sanjuaninas privilegian el análisis de las luchas entre familias que disputan el poder, conformando grupos que generan diversas estrategias para lograr su posicionamiento en el espacio social. Dicen, además que esta mirada se sustenta en el peso, muchas veces determinante, de las relaciones de parentesco que atraviesan la estructura social.

En ese sentido, los grupos políticos familiares de los cuales se hablará más adelante, aunque no cumplen con tipologías que definen un sistema de castas, se acercan a las características de un clan, al hacer uso de la afinidad consanguínea, de los lazos familiares, y de sus aliados, como es el caso de los clanes que se dan en aquella Irlanda Gaélica de 1604 a 1644, conformada por una sociedad basada en linajes patrilineales que conforman una entidad definida, usualmente denominada clan o sept, y cuyas funciones se extienden al ámbito político y legal, basadas en la genealogía concreta y en los aliados, entendiéndose como una unidad solo en el sentido político y legal, escasa de solidaridad familiar, y donde los clanes mayores, es decir, los O'Hagan, los O'Cahan y los Hayes-McCoy, (1970), son los encargados de legitimar a cada nuevo jefe o caudillo, quienes, sin su aprobación, como candidatos a la jefatura tenían la mínima posibilidad alguna de hacerse con o acceder al poder. De Mesa (p. 37-38).

Hechos que se observan en las dinámicas políticas que se dan a nivel nacional, desde tiempos de la colonia donde el linaje es patrilineal, según Seed, (1991), y las relaciones de parentesco se establecen entre iguales, (socios, aliados), basada dicha igualdad en lo económico, el color de la piel, y el poder político, lo que se presta para acceder y fortalecer ciertos privilegios políticos, y económicos, dentro de las lógicas de la pirámide social. Esto se ve reflejado en ciertas acciones de la actualidad, mediante apellidos que registran en las campañas políticas colombianas a nivel nacional, y regional, como los Lleras, Restrepo, Zuleta, Valencia, entre otros, quienes son definidos por la política moderna, como parte de la oligarquía colombiana, en tanto han ostentado el poder por más de 200 años.

De igual manera, en el Chocó se reconocen apellidos como los Tadeo Lozano, Montes de oca, Córdoba, Andrade, entre otros. Observándose que los Tadeo Lozano mantuvieron el poder político en este departamento colombiano durante la intendencia y post intendencia, y en un período aproximado de 30 años.

Debe señalarse que en este departamento, el poder político más que como un sistema de castas u oligarca, se ha desarrollado mediante una dinámica de fugacidad que bien se ha denominado como *Clanes Políticos Familiares Transitorios*, que han ejercido el poder de manera efímera con periodos máximos de 30 años hasta la constitución de 1991, y un mínimo de tres elecciones consecutivas ganadas por un mismo grupo familiar a partir de la implementación del voto popular.

Sin embargo, posee características similares al tipo de clan que se estableció en aquella Irlanda de 1604, y a las alianzas familiares, y matrimonios que se establecían en sus castas coloniales entre los años 1776 y 1830 antes de y durante la Gran Colombia, donde un reducido grupo familiar recibía y disfrutaba de todos los privilegios políticos, económicos y sociales, y el resto de la población, vivía en condiciones de miseria, de negación de la otredad, y de una alta vulnerabilidad.

En su desarrollo, este ejercicio investigativo procura mostrar la construcción de las redes de parentesco y las coaliciones que se llevan a cabo por parte de algunos grupos familiares en el departamento colombiano para preservar ciertos privilegios políticos, que a la larga consolidan la segregación y la exclusión social, política, y económica de otros grupos familiares que habitan la región, definida según el Departamento Administrativo Nacional de Estadísticas como una de las más pobres de Colombia, y a su capital Quibdó como una de las ciudades más desiguales en todo el territorio nacional.

## Referentes teóricos

La preservación del poder político por parte de clanes familiares, es sustentado tanto por teorías sociológicas, antropológicas, como por corrientes como la psicología social; sus aportes develan cómo los pueblos y los individuos crean realidades que asumen como suyas, lo que se torna en patrones de conducta de acuerdo a teorías como las de Berger y Luckmann (2003), quienes desde la sociología del conocimiento, afirman que esta permite comprender que de cierto modo, la realidad se crea como resultado de las relaciones sociales, hábitos y estructuras, así como de la internalización de roles sociales, y de la formación de identidades individuales. Este hecho se refleja en la vida cotidiana de los diversos grupos humanos. En esta misma vía, se ha recurrido a las definiciones de los clanes irlandeses - gaélicos, debido a que su conceptualización y caracterización ha sido mucho más abordada en el ámbito académico, que las experiencias propias en esta materia en lo concerniente al departamento del Chocó, donde desafortunadamente se carece de tratamientos académicos respecto a dicho tema.

No obstante, los registros teóricos muestran tipologías similares entre los clanes de Irlanda y los propios del departamento del Chocó, o de la población chocoana, no solo en términos político-organizativos, sino también, en el constructo cosmogónico y místico que ambas poblaciones poseen, al ser definidos como pueblos tercermundistas, atrasados, y periféricos; desde las lógicas de la geopolítica y del *Sistema Mundo*, hacen parte de la periferia, y no del centro de la economía mundial; además, son sociedades denominadas históricamente bárbaras. Aquellos elementos análogos que albergan estos pueblos permiten abrir el interrogante acerca de si dichos factores en común, han contribuido a la configuración de sistemas y clanes políticos con un álgido grado de similitud. Y en tiempos contemporáneos, tanto en Irlanda del Norte como en el departamento del Chocó-Colombia, se llevaron a cabo guerras de guerrillas, con la particularidad que en la región chocoana aún hay presencia de una guerra irregular.

También, desde la antropología política se establece que las relaciones de parentesco se dinamizan y llevan a cabo en sociedades primitivas, mientras que las sociedades o pueblos llamados civilizados, entretejen sus prácticas mediante relaciones contractuales, definición teórica que permite analizar si los clanes irlandeses y los clanes de aquel departamento colombiano, viven una mixtura -amalgamadas por el parentesco y lo contractual- o son sociedades primitivas, en relación a sus prácticas socio-políticas y genealógicas.

Igualmente, en torno a sus creencias y rituales, se observa una relación entre Irlanda del Norte y el departamento del Chocó, ya que uno y otro

contemplan una narrativa y un relato alrededor de escenarios como bosques encantados, selvas embrujadas, plantas curativas, o de seres como duendes, brujas o personas mayores -ancianos y ancianas- que además de sanar pueden hechizar y hasta hacer conjuros. Estos, conocidos en Irlanda como los druidas, y en el Chocó como curanderos, en definitiva cumplen un papel social, político, espiritual y ambiental al interior de las comunidades y de sus dinámicas.

Puede notarse cómo estos mitos son un importante punto de partida fundacional en ambas regiones, si bien distan en términos de su ubicación geográfica y de climas al ser tan disímiles. Se acercan a partir de componentes históricos afines como lo son la oralidad, el totemismo y los relatos, concebidos como una manera de forjar su imaginario colectivo. Históricamente se ha definido a los pueblos fríos como *locus* que hacen uso de la narrativa mucho más que los demás pueblos; esto les permite pasar sus largas jornadas de invierno; sin embargo, el departamento del Chocó rompe con aquella definición, debido que está ubicado en el trópico y posee un clima húmedo, y aun así la narrativa es parte fundamental de sus pobladores a semejanza de como lo es para la población de Irlanda del Norte. Otra similitud podría ser que Irlanda se define como un pueblo musical, igual que se hace frente al Chocó; este fenómeno se vislumbra, también, como parte de la estructura socio-cultural y cosmogónica de las dos poblaciones. En ese mismo sentido, y en palabras de Lévi Straus (1955) como se citó en Darcsch, 2015, se toma el valor intrínseco atribuido al mito por la procedencia de los acontecimientos, que se suponen ocurrieron en un momento del tiempo, pero que forman de manera permanente una estructura que se refiere simultáneamente al pasado, al presente y al futuro” de los grupos humanos comprendidos o no mediante sus narrativas y relatos, como una manera misma de explicar sus existencias.

Se toma el valor intrínseco atribuido al mito por la procedencia de los acontecimientos, que se suponen ocurrieron en un momento del tiempo, pero que forman de manera permanente una estructura que se refiere simultáneamente al pasado, al presente y al futuro” de los grupos humanos comprendidos o no mediante sus narrativas y relatos, como una manera misma de explicar sus existencias.

Pero al adentrarse más en el tema, por medio de la teoría de Peter Berger, y Thomas Luckman, se identifica que la cultura construye la realidad, la misma que se vuelve social debido a las relaciones que se trenzan entre los miembros de un grupo social, aquello se toma como un hallazgo teórico que sustenta cómo los habitantes del Chocó por décadas han validado realidades concernientes a lo político electoral, que además han internalizado, a través de hábitos; y esto se encuentra evidenciado en los códigos lingüísticos y estructurales, los cuales posicionan, categorizan, jerarquizan y subalternan, colectiva e individualmente a sus habitantes.

En ese mismo sentido, (Foucault, 2000, como se citó en Ávila, 2006), dice que uno de los intensificadores u operadores de poder ha sido la historia, igualmente los ritos, los mitos, y las celebraciones, que han servido para establecer relaciones de subalternización entre los miembros de una sociedad determinada; referente que sostiene las acciones que desenvuelven los habitantes de este departamento colombiano en el ámbito político electoral, ya que sus acciones en lo concerniente develan creencias colectivas e individuales relativas al accionar político. Por lo tanto, se consigue que dicha afirmación teórica de Foucault, si bien ha sido construida desde un contexto europeo, deja ver cómo aquellos operadores de poder son extrapolables a lugares que como el Chocó, son geopolíticamente llamados periferia, como es el caso de este departamento colombiano al sur del continente americano.

O como lo han teorizado los antropólogos Strauss (1960), y Malinowski (1939), al exponer que el poder como estructura, y en función de los intereses de quienes lo dirigen, y lo establecen, se torna siempre antagónico o contrario a los grupos humanos que son administrados, quienes en su defecto no logran dicha apreciación, en la mayor parte de sus existencias, en relación al poder de las instituciones, y su funcionalidad en sí misma, ya sea política, económica, social, o culturalmente, pero que estas mismas contradicciones y antagonismos permiten que el poder político sea dinámico, al menos entre quienes se lo disputan, -entre apoderados-. Igualmente, Lévi Strauss, en sus publicaciones en francés *Race et histoire*, *Raza e historia*, *historia de la humanidad* y *L'étude structurale du mythe*, *El estudio estructural del mito*, permite observar una de las cuestiones que consienten la operabilidad de las ideas político – electorales, que son realidades para un gran número de los habitantes del Chocó, y es aquella estructura o constructo social que se configura mediante los diálogos e historias, estructuras estas, que -como lo dice Lévi Strauss en sus libros- suelen ser imperceptibles, pero reafirmadas mediante las acciones cotidianas y funcionales a los intereses de quienes ejercen el poder.

En ese orden de ideas, De Mesa Gallego (2014), deja ver cómo en la Irlanda Gaélica, los clanes con una afinidad patrilineal, que es como se le llama a toda organización social que se base en el predominio de la línea paterna<sup>2</sup>, y que en tiempos actuales es conocido como patriarcado, además de poseer profundo arraigo a las relaciones consanguíneas, dinamizan la preservación del poder mediante alianzas, y acuerdos con otros clanes; es así como se dan en el departamento del Chocó, las coaliciones entre los clanes políticos familiares transitorios que parten desde las relaciones de parentesco, pero con una finalidad política que consiste en preservar el poder; esta realidad encuentra una característica similar en la Irlanda Gaelica, debido que las representaciones

---

<sup>2</sup> **Patrilineal:** Antrop. Dicho de una organización social: Basada en el predominio de la línea paterna. (Española, 2014).

políticas de los clanes en el departamento del Chocó son mayoritariamente ejercidas por hombres, con una mínima participación de las mujeres que pertenecen a estos los clanes políticos familiares transitorios.

En México, por ejemplo, se da una situación similar: Patricia Seed, (1993), evidencia en el libro *Las estrategias, las alianzas conyugales, y los matrimonios que se generaban bajo acuerdos, como una manera de obtener el poder político, y de preservar el mismo, sobre todo en las familias que escaseaban de estatus social. Debe decirse que en el departamento del Chocó preintendencia se dieron acciones análogas entre los colonos y los habitantes nativos del departamento (con mujeres negras). Según Wade, 1997 como se citó en Mena, (2016), p. 20) “los hombres sirios solteros, siempre intentaron buscar esposa entre las mujeres de las elites blancas, aunque siempre reconocieron sus hijos con otras mujeres negras. Ese reconocimiento abrió el paso para que algunos mulatos pudieran ascender socialmente”*. Este mismo autor destaca el caso de un gobernador del Chocó, Alonso Meluk, quien fue hijo de una mujer negra del Valle del Cauca y de un comerciante sirio, como ejemplo de ascenso social (p.151).

Desde esta misma óptica, el investigador León Valencia (2020), en su libro, *Los clanes políticos que mandan en Colombia*, hace una radiografía político-social, con la que muestra cómo el clan Char ha venido tejiendo hilos de poder desde el año 1984, cuando Fuad Char fue elegido como gobernador del Atlántico, iniciando desde allí, un apoderamiento político del departamento que permanece hasta la actualidad, extendiendo sus alianzas con otros clanes políticos como los Cote, en el departamento del Magdalena; la Gata, en Bolívar; los García Romero, en Sucre; el Clan Pestana, en Córdoba y Deluque, en La Guajira. Además, goza de una amplia representación en el senado y en la cámara de representantes, debido a que en las elecciones al congreso de 2018, entre los 10 candidatos que fueron apoyados por el clan Char, 6 fueron elegidos senadores y 3 a la Cámara de Representantes. Este clan, además, cuenta con la gobernación del Atlántico, y con la alcaldía de Barranquilla, en lo que algunos políticos han llamado, poder en cuerpo ajeno.

## Metodología

El proceso de investigación se llevó a cabo mediante el paradigma del construccionismo social a la luz de Gergen, 1996 como se citó en Aceros, 2012, con el cual se ha analizado, descrito, y explicado la realidad política y social que viven algunos grupos familiares que ejercen la política en el departamento del Chocó, más específicamente, en Quibdó, en tanto esta teoría sociológica del conocimiento, considera cómo los fenómenos sociales se desarrollan particularmente desde contextos sociales. Tomando como foco los individuos y

los grupos que participan en la creación de la percepción de la realidad, hecho que implica las maneras como son creados e institucionalizados los fenómenos sociales, y a su vez convertidos en tradiciones por diversos grupos humanos.

De este modo, la teoría plantea que la realidad social es una construcción, a la que además considera como un proceso dinámico. A la par, se tomaron las teorías de Peter L. Berger, y Thomas Luckmann, (2003), quienes han planteado una sociología del conocimiento, que de cierto modo constituye una realidad; ellos sostienen que la sociología del conocimiento se ocupa del análisis de la construcción social de la realidad, y que además, la realidad social humana es una construcción de relaciones sociales, hábitos y estructuras, así como de apreciaciones simbólicas, internalización de roles y formación de identidades individuales que se reflejan en la vida cotidiana. Dicha realidad envuelve todo lo referente al hombre, desde el lenguaje ordinario hasta las instituciones.

En ese mismo sentido, se seleccionó un enfoque cualitativo, donde de manera intencionada se escogieron cuatro de las familias que han ostentado el poder político en el departamento del Chocó en los períodos pre y post departamentalización; de ellas se sistematizaron hechos sincrónicos y asincrónicos (históricos y ahistóricos), a través de observación directa, revisando artículos de periódico, archivo fotográfico, llamadas telefónicas y mensajes de textos de la aplicación Messenger de Facebook; igualmente se revisaron correos electrónicos, y datos recabados a partir de entrevistas semiestructuradas, realizadas a siete personas del mundo académico y político del departamento del Chocó, elementos con los cuales se hizo un cruce de opiniones y análisis comparativos. Simultáneamente, se empleó el método etnográfico.

## Resultados

Tras aplicar lo propio del enfoque cualitativo y del método etnográfico, que en conjunto permiten un análisis, y una descripción del tema investigado, se observó que este fenómeno de preservación del poder político por parte de unas familias concretas en el departamento del Chocó, está dinamizado por clanes políticos familiares transitorios, categoría que emerge al haber analizado las entrevistas semiestructuradas, y tras la aplicación del *estado del arte* que se implementó durante el proceso de investigación.

Categoría emergente (clanes políticos familiares transitorios), además, que es conceptualizada y definida como una *movilidad política* sectorial influenciada por lazos de parentesco, en el marco de lo electoral, donde grupos selectos familiares, haciendo uso del sistema político democrático colombiano,

## Preservación del poder político en el departamento del Chocó

---

se han disputado el poder entre ellos mismos por más de 100 años, con una variable y es que ninguno ha logrado tener el poder por más de treinta años consecutivos, y con un accionar político que es realizado, legalizado y legitimado desde dentro de las estructuras del voto popular.

El departamento del Chocó vive una especie de dictadura democrática, donde el 0,05% que representan los clanes políticos familiares transitorios son quienes acceden al ejercicio pleno de la política electoral y con ello a los beneficios sociales, económicos, políticos y culturales que esta les genera.

La presencia de tres clanes políticos dentro de un departamento de aproximadamente 457,412 habitantes de acuerdo al Censo del DANE 2019, genera una fuerte disputa electoral que se evidencia en las elecciones nacionales, donde la competencia entre varios miembros de un clan para la misma corporación resulta en que, solo uno de ellos puede alcanzar la captura de votos necesaria para ser electo, como fue en el caso del Cordobismo en las elecciones del 2018.

Según esta dinámica, las elecciones locales son influenciadas por este precedente, teniendo presente que, pese a que cada clan tiene unos municipios y subregiones que hacen parte de su dominio electoral, la mayoría de los municipios son disputados entre los clanes y especialmente la capital del departamento no es capturada por ninguno de ellos. Lo anterior lleva frecuentemente a la realización de alianzas entre clanes y entre sus líderes para garantizar la victoria electoral. Elecciones Colombia. (2019).

De igual modo, se hizo evidente cómo estos clanes familiares han impedido que el ejercicio del derecho político constitucional de elegir y ser elegido, se vea materializado en los demás miembros del departamento. No porque ellos lo imposibiliten de manera directa, empero, sí juega la construcción social que se ha sostenido referente a las personas, familias que son consideradas aptas o idóneas, los que sí pueden tener aspiraciones políticas dentro de la sociedad chocoana, -los elegibles-.

Se puede ver claramente cómo en el departamento del Chocó, estos clanes políticos familiares transitorios, son una práctica política electoral dentro de un sistema democrático fundado en el derecho liberal, pero con características y tipologías locales que conservan imaginarios de los clanes Irlandeses gaélicos de 1604 a 1644, y con rasgos de alianzas ejercidas por los criollos de la gran Colombia, y ciertas particularidades de relaciones matrimoniales que establecían las colonias de 1776 y 1830 como estrategia de movilidad social, que consolidó una estructura de dominio en las sociedades coloniales, que permitió en consecuencia el ascenso y la consolidación en el poder político de ciertas familias de la colonia.

Se observó que existe una participación política en el departamento por parte de otros miembros de la sociedad chocoana, pero que, debido a las dinámicas propias que se dan en el departamento, se tornan excluyentes, y sectarias, debido a que los clanes políticos familiares transitorios que realizan el ejercicio del poder político no representa el 1% de la población, ya que el departamento del Chocó cuenta con un aproximado de 57,412 habitantes. DANE, (2019). Y un potencial electoral según las últimas lecciones de 2018 de 324.988 electores. Registraduría nacional del estado civil. Censo Electoral. (2018).

La relación de la élite blanca, especialmente los sirios, es decir, los colonos, con los negros, era básicamente la de amo al sirviente, aunque también hubo una cierta cantidad de mestizaje, porque algunos hombres blancos sirios, tuvieron amantes negras. Según Peter Wade, los hombres sirios solteros, siempre intentaron buscar esposa entre las mujeres de las elites blancas, aunque siempre reconocieron sus hijos con otras mujeres negras.

También, se evidenció que algunos apellidos han sido repetitivos en las administraciones publicas gubernamentales, en las diversas ramas del poder legislativo, ejecutivo y judicial, y de forma más reiterada en lo legislativo, desde la departamentalización del Chocó, en el año de 1947; estos aunque no circunscriben un régimen o sistema de casta desde lo sagrado, la religiosidad, y la temporalidad, dejaron notar una constante de afinidad consanguínea de primer, segundo y tercer grado, específicamente, en los clanes familiares, Córdoba, Sánchez, Montes de Oca, Lozano, Torres, Andrade; aunque han realizado alianzas con personas que no pertenecen a su árbol genealógico, se identificó que los cargos de máxima representación política los han ejercido quienes poseen lazos consanguíneos más cercanos, y que los aliados han desempeñado un papel secundario en el ámbito político, fenómeno que se observa en la estructura de los gabinetes tanto municipales como departamentales. Para una referencia puede revisarse la conformación del gabinete de gobierno local – Quibdó, y departamental- Chocó. (2019).

Otros clanes políticos como por ejemplo el Cordobismo, tienen su origen en los lazos de sangre; en este caso a partir de la descendencia del cacique liberal Darío Córdoba; y en ese sentido, los padrinos políticos que endosan votos casi siempre comparten lazos familiares con sus apadrinados. En la actualidad, este clan está liderado por Nilton Córdoba, quien no tiene relación consanguínea con Darío Córdoba, pero es un caso excepcional del clan; esto es a lo que los irlandeses denominan como *septs*, es decir, personas que no manifiestan un lazo de consanguinidad, pero que poseen poder adquisitivo, y logran ser aceptados en ciertos clanes, debido a su caudal monetario.

En el Cordobismo priman las relaciones familiares sobre las alianzas políticas; teniendo en consideración que existe una menor capacidad

que el Clan Sánchez Montes de Oca para endosar votos y que cada uno de los miembros del clan debe ganar y construir su capital político. Siendo un árbol genealógico tan grande, el pertenecer a la familia no basta para endosar los votos; incluso siendo descendientes de Darío Córdoba. (Fundación Paz y Reconciliación, 2019. p. 36)

Asimismo, se halló que una de las estrategias político-electorales común a todos los clanes políticos familiares transitorios que existen en el departamento del Chocó, ha sido el clientelismo, y el nepotismo, y que sus máximos representantes han estado en la cárcel por corrupción y nexos con el paramilitarismo. Lo dicho está evidenciado en el Informe de Pares-Fundación Paz y Reconciliación, Sis pares-Sistema De Información, (2019), a través de la publicación que titularon. Patronaje versus Cacicazgo Político. Historia y estructura de clanes. (2019), donde, además de mostrar las composición estructural de los clanes familiares en el departamento del Chocó desde una línea de tiempo, y una mirada sincrónica y asincrónica, se develan actos de corrupción por parte de ciertos miembros de tales clanes políticos; igualmente, mencionan las medidas de aseguramiento que estos han tenido por vínculos con grupos al margen de la ley, y a la par, muestran que todos los clanes políticos han estado en el poder por acuerdos, y alianzas entre ellos, pero que ninguno se ha podido establecer en el poder como tal, en tanto sus diferencias políticas no son antagonicas.

Igualmente, dos de los siete personajes de la vida política y académica del departamento del Chocó que fueron entrevistados, señalan que

Hablar de castas políticas y clanes políticos familiares son categorías que no aplican para el caso de las dinámicas políticas del Chocó, pre y postintendencia, debido a que las familias que han ostentado el poder no han durado más de 30 años en el poder político, donde los Tadeo Lozano han sido la familia que más se perpetuó en el poder, donde Arriaga Andrade le cede el poder político al padre de Jorge Tadeo Lozano, exconsul en Jamaica, Ramón lozano Garcés, y este se lo trasfiere a sus hijos, quienes además administraron la Chocó Pacífico, estableciendo una especie de emporio familiar. Antropólogo Perea Chalá. (2020).

Sin embargo, cuatro de los entrevistados coinciden en afirmar que:

Existe un sistema de casta política en el Departamento del Chocó, porque no se da la renovación de la línea política que siempre ha ejercido el poder político. Y cuando surgen hazañas políticas como las de Zulia Mena García o Patrocinio Sánchez Monte de Oca, tienen que estar preparados para, por un lado, estar subiendo y bajando escaleras en la Fiscalía General de la

Nación, por las recurrentes denuncias de “malos manejos de los recursos (Erario Público)” o, en su defecto tener una buena provisión de recursos guardados, para contratar a un buen abogado que los saque de los centros carcelarios por las medidas de aseguramiento que les impongan, quienes siempre han manejado el poder político, administrativo y judicial en el departamento.

Además, uno de los entrevistados afirma que “existe una conservación y preservación del poder político en el departamento del Chocó, como una reproducción colonial y un adoctrinamiento social, porque a quien no camina por esos senderos le cierran las vías al progreso y al desarrollo (Rivas 2020).

Por último, se observó que, aunque las definiciones entre castas y clanes, y las dinámicas que estas han usado para ejercer el poder, las hacen distantes, existe una relación político antropológica, basada en que en ambas priman los lazos consanguíneos, las relaciones de parentesco en el primer, segundo, y tercer grado, característica que define a la casta en su proceso de transferencia del poder, y tipología que se observa en los clanes desde una mirada histórica en el proceso de construcción y formación de los grupos y sociedades humanas.

## Discusión

Observando la categoría emergente, clanes políticos familiares transitorios como uno de los resultados de la investigación, dicha categoría puede abrir el debate entre los científicos sociales, la comunidad académica y los demás miembros de la comunidad que se interesen en el tema, debido a que podría hacer ruptura con imaginarios que se han creado acerca de la preservación del poder político en el departamento del Chocó y cómo este ha sido dinamizado por algunos grupos familiares; no obstante, por ser un tema que no posee investigaciones previas en el departamento del Chocó, la subjetividad y los pensamientos especulativos podrían generar controversias conceptuales.

Por lo anterior, se escoge el construccionismo social como el paradigma que contribuye a comprender cómo los habitantes de este departamento han internalizado algunas conductas comportamentales, evidenciadas en la compra y venta de votos, en la repetición cotidiana de charlas en torno a qué familias o personas pueden ser elegidas, en el pacifismo ante las realidades socioeconómicas del entorno, y en la asimilación de la pobreza como una forma natural de vida; fenómeno observado y escuchado en ciertos discursos de la vida cotidiana que ya hacen parte de su realidad, aunque el mismo Gergem, (1969), dice que la realidad es dinámica, lo que da a entender que aquellos imaginarios y constructos sociales pueden modificarse.

De acuerdo a los textos leídos, y a las entrevistas realizadas, se observa que diversos grupos humanos como los irlandeses gaélicos, los sanjuaninos de argentina, los colonos de la gran Colombia, y los criollos, igual que ciertos grupos familiares de los departamentos colombianos Atlántico y Chocó, han hecho uso de prácticas político-sociales en las que ha primado la preservación del poder por unos pocos. De acuerdo a Foucault, aquello hace parte de la lógica del poder, y del apoderado, sostener y mantener el dominio de los otros, a través de prácticas sociales que hacen perenne la administración del poder por una inmensa minoría, cuestión que desde una mirada *foucaultiana* lo que se da en el Chocó, y el departamento del Atlántico, es una aplicación de los intensificadores u operadores de poder.

La estrategia política que han utilizado, tras abolirse la educación contratada de la Iglesia, ha sido el control burocrático de la educación, básica y media, así como también la politización de la educación universitaria. Es por eso, que los canales de acceso a la universidad, se encuentran cerrados o son cuasi-imposibles para una persona que no tenga esos apellidos.

La conservación y preservación del poder político en el departamento del Chocó, se debe a la conversación tanto de la hidalguía y líneas hereditarias de apellidos, que se consideran de la alta sociedad. Entonces, la guerra política, fundamentalmente estriba en no permitir que se pierda la sucesión dinástica (Rivas, 2020)

Aunque la dinámica del clan Char en el departamento del Atlántico se ha configurado de forma más cerrada como una especie de endogamia política, en la que se refleja una participación directa unilineal y patrilineal de parentesco, este fenómeno dista un poco con ciertos clanes políticos familiares transitorios del departamento del Chocó, como sucede con el clan Córdoba que ha hecho ruptura con uno de sus principios rectores, cual es la relación de parentesco de primer, segundo, y tercer grado, cediendo participación política categórica a miembros que no pertenecen a su árbol genealógico.

Aunque comparte similitudes, con relación a las alianzas que crea con otros clanes políticos familiares, sin embargo, se ve cómo el clan Char no supedita su accionar político a un departamento, como es el caso de los clanes políticos transitorios del departamento del Chocó, sino que ha establecido alianzas con clanes de otros departamentos, igualmente; gozan de un emporio empresarial como accionistas de Olímpica, y algunas constructoras, factor que es nulo en los clanes políticos familiares transitorios del Chocó.

La aparición en política de este clan empezó en 1984 con Fuad como gobernador de Atlántico; desde entonces sus miembros han ocupado

diversos puestos de elección popular y del gobierno nacional. Actualmente el clan se mantiene en cabeza de Alejandro y Arturo Char, hijos del cacique.

Se trata de la dinastía con el mayor poder económico y político en el departamento de Atlántico: son los principales accionistas del Junior de Barranquilla, los supermercados Olímpica y de varias empresas de construcción y vivienda, lo que les ha permitido mantener su poder político a través de maquinarias clientelares cada vez más sofisticadas. (Valencia, 2020).

Igualmente, el enfoque cualitativo que se utilizó en esta investigación tiene sus limitaciones, debido que los actores que han expresado sus opiniones en la investigación han pertenecido a diversos partidos y grupos políticos del departamento, y también, han ejercido como funcionarios públicos, sin embargo, se puede tomar como un fenómeno que permite las miradas múltiples de los actores o sujetos de investigación, ya que cada uno ha pertenecido a grupos políticos distintos, y además, tres de ellos hacen parte de las familias que han ostentado el poder antes y después de la departamentalización del Chocó.

Otro aspecto que debe mencionarse es que algunas de las entrevistas se realizaron a través de llamadas o correos electrónicos, si es cierto, que tales herramientas pertenecen al enfoque cualitativo, estas no permiten realizar los análisis semióticos, códigos ni mensajes que emiten las personas al entablar una conversación. Esto impide hacer las lecturas del lenguaje no hablado, que podría arrojar más información desde la semiótica durante el proceso de recopilación de datos cualitativos.

Finalmente, los resultados muestran que en el departamento del Chocó hay un anquilosamiento del poder político, y este margina aproximadamente a más del 99% de su población, hecho que podría desencadenar en una revuelta, teniendo en cuenta las teorías del construccionismo social, Gergen Gergen (1996), quien asientaría ante lo expresado, al notar que los discursos que se han tejido en este departamento tanto antes, como después de la departamentalización, han contribuido a la creación de imaginarios colectivos imbricados en el control poblacional, mediante roles que subyacen en los habitantes del departamento, y que se evidencian en el accionar cotidiano de una gran mayoría de sus pobladores.

A la par, la sociología del conocimiento de Peter L. Berger, y Thomas Luckmann, (2010), permite ver cómo estos científicos sociales ratifican que en el Chocó lo que ha primado es un constructo social que conduce a miembros de su población a realizar acciones que establecen una dualidad contradictoria

y antagónica entre un grupo minoritario de familias que ejercen y preservan el poder político con una gran mayoría que es dominada y administrada.

Como lo afirman los antropólogos Lévi-Strauss, (1960), y Malinowski (1967), al demostrar que existe un estructural funcionalismo del poder, por parte de quienes lo administran, caso que se ve claramente en los clanes políticos familiares transitorios del departamento del Chocó, quienes mediante el ejercicio político han construido maneras propias de preservar el poder, haciendo que este sea funcional a sus apuestas político- electorales. Estos autores, igualmente advierten que quienes son administrados, es decir los habitantes de una población, y en este caso concreto a quienes habitan el Chocó, pocas veces logran notar cómo aquellas estructuras de poder los manipulan. Aunque con esta afirmación de los autores, en el caso específico del departamento del Chocó, se requiere ver otros factores que intervienen en las acciones político electorales, bien desde el campo socio económico, e incluso desde la psicología social, y analizar cómo el interaccionismo simbólico ha operado en los habitantes del departamento, tanto en los que son administrados, como en los que han preservado el poder político por décadas, y así, evidenciar desde un proceso investigativo multidisciplinar los fenómenos codificados que han generado una especie de dictadura democrática en el marco de la preservación del poder político en toda la región del Chocó, por parte de estos clanes políticos familiares transitorios.

## Referencias

- Aceros, J. (2012). Construcción social y relacionismo: una conversación con Kenneth Gergen. *Universitas Psychologica*, 2(3), 1001-1011. [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1657-92672012000300027&lng=en&tlng=en](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1657-92672012000300027&lng=en&tlng=en).
- Ávila, F. (2006). El concepto de poder en Michel Foucault. *Telos*, 8, (2), 215-234. <https://www.redalyc.org/pdf/993/99318557005.pdf>
- Berger, P. y Luckmann, T. (2010) . La construcción social de la realidad. [https://www.academia.edu/8228049/La\\_construccion\\_social\\_de\\_la\\_realidad\\_Berger\\_Peter\\_y\\_Luckmann](https://www.academia.edu/8228049/La_construccion_social_de_la_realidad_Berger_Peter_y_Luckmann)
- Canny, N. “Hugh O’neill, earl of tyrone, and the changing face of gaelic ulster”, *Studia Hibernica*, 10 (1970), Págs. 7-35

- Castilla, Josefina, García, Fabiana Raquel, Henríquez, Griselda, Goldberg, María, Gomez, Nancy, Y Storni, Silvia (2007). Campo político y modalidades de configuración en San Juan. XXVI Congreso de la asociación latinoamericana de sociología. Asociación Latinoamericana De Sociología, Guadalajara.
- De Mesa, E. (1024) La pervivencia de la Irlanda gaélica en el exilio (1604-1644). HAR20112789 C02-02, Págs. 367-368 [https://www.academia.edu/18988763/La\\_pervivencia\\_de\\_la\\_Irlanda\\_ga%C3%A9lica\\_en\\_el\\_exilio\\_1604\\_1644\\_The\\_survival\\_of\\_Gaelic\\_Ireland\\_in\\_exile\\_1604\\_1644\\_](https://www.academia.edu/18988763/La_pervivencia_de_la_Irlanda_ga%C3%A9lica_en_el_exilio_1604_1644_The_survival_of_Gaelic_Ireland_in_exile_1604_1644_)
- Elecciones Colombia 2019, pares-Fundación paz y reconciliación, Sipares-Sistema de información. Chocó patronaje vs cacicazgo político. Historia y estructura de clanes. 2019
- Foucault. M. El discurso del poder y el poder del discurso. Págs. 47-51
- Foucault. M. (1979). El orden del discurso, Barcelona: Tusquets.
- Foucault. M. (1981). Un diálogo sobre el poder. Madrid: Alianza Editorial.
- Fundación Paz y Reconciliación. (2019) Chocó: patronaje, Vs cacicazgo político. Elecciones COlombia 201. p. 36. [https://e7c20b27-21c2-4f2b-9c38-a1a16422794e.usrfiles.com/ugd/e7c20b\\_7a24135349dd-45959cbf4036e438b1f9.pdf](https://e7c20b27-21c2-4f2b-9c38-a1a16422794e.usrfiles.com/ugd/e7c20b_7a24135349dd-45959cbf4036e438b1f9.pdf)
- Goldber, M., García, F. Henríquez,, G., Gomez,N., Castilla, J. y Storni, S. (2007). Campo político y modalidades de configuración en San Juan. XXVI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Asociación Latinoamericana de Sociología, Guadalajara. <https://cdsa.academica.org/000-066/929.pdf>Kenneth Gergen. Construccinismo Social: Aportes Para El Debate Y La Práctica.
- Gergen, K. (1996). Realidades Y Relaciones. Aproximaciones A La Construcción Social
- Malinowski, B. (1939). "The Group and the Individual in Functional Analysis. American Journal of Sociology, 44, (6), 938-964. Versión en castellano en Bohannan, P. y Mark G., 2010.
- Mena, B. (2016). Representaciones sobre raza y región en la prensa chocona en la primera mitad del siglo XX. Wade, (1997). p.151. <https://repository.urosario.edu.co/bitstream/handle/10336/13263/TESIS.%20TRABAJO%20DE%20GRADO%20PARA%20>

Consideraciones sobre las competencias que desarrolla el Trabajador Social  
en el contexto de infantes con Déficit Cognitivo Leve

---

OPTAR%20TITULO%20HISTORIADOR.pdf;jsessionid=A-261752485E867926CBBBB3A92C30314?sequence=1

Menéndez, Eduardo L. Antropología Social Como Práctica Y Como Representación. Pág. 66

Peter L. Berger Thomas Luckmann. La Construcción Social De La Realidad. Amorrortu Editor

Seed, P. (1993). Amar, honrar y obedecer en el México colonial. Conflictos en torno a la elección matrimonial. 1574-1821. [https://redib.org/Record/oai\\_articulo3349844-patricia-seed-amar-honrar-y-obedecer-en-el-m%C3%A9xico-colonial-conflictos-en-torno-a-la-elecci%C3%B3n-matrimonial-1574-1821](https://redib.org/Record/oai_articulo3349844-patricia-seed-amar-honrar-y-obedecer-en-el-m%C3%A9xico-colonial-conflictos-en-torno-a-la-elecci%C3%B3n-matrimonial-1574-1821)

Stemmler, Q. (2019). Discurso y poder: Una fusión de Michael Foucault y Jürgen Habermas. [https://www.researchgate.net/publication/341538609\\_Discurso\\_y\\_poder\\_Una\\_fusion\\_de\\_Michel\\_Foucault\\_y\\_Jurgen\\_Habermas](https://www.researchgate.net/publication/341538609_Discurso_y_poder_Una_fusion_de_Michel_Foucault_y_Jurgen_Habermas)

Federación de enseñanza de Andalucía, (1960). El estructuralismo. Claude levi Strauss. Temas para la educación. Revista digital para profesionales de la enseñanza. 114 I(mayo 2011), 12

Valencia, León. (2020). *Los Clanes que Mandan en Colombia*.

Velásquez Jaramillo, Carolina. (año). Las Promesas De Matrimonio Como Estrategias De Movilidad Social De La Población De Castas. Medellín, 1776-1830, Págs. 206-208

Wallerstein, I. (2012). Sistema Mundo. <http://www.nocierreslojos.com/sistema-mundo-wallerstein/>

